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A ver si embiste... 
AArranca un nuevo año y con él otra temporada taurina. Antes de su inicio todo

son buenas intenciones y grandes propósitos, pero es preciso poner de nuestra
parte para que, al menos parte de lo que esperamos, llegue a buen término.

on el recuerdo, bueno, de una campaña que cumplió con lo
que de ella se esperaba, a pesar de los pesares y de que los mu-

chos percances -afortunadamente ninguno irreparable- influyeron
de manera notable en su resultado final, el año nuevo acaba de salir
de chiqueros y ya está ahí, plantado a la espera de lidia.

De momento, y mientras se le va metiendo en el capote, no es fácil
de discernir su condición. Por lo que fue el anterior, es lógico pensar
que debería dar también no poco juego. Pero hay que aguardar a
ver cómo reacciona.  En principio hay gente capacitada para sacar
buen partido de él. Desde los que ocupan los puestos cimeros del es-
calafón, con Roca Rey, Morante y Daniel Luque como trío avan-
zado, hasta los que tienen menos oportunidades de lucir pero que
cuando se les da oportunidad demuestran que son capaces de lo
mejor y que sólo les falta la confianza de terceros. Y nombres en
este apartado hay un buen montón: Fernando Robleño, Gómez del
Pilar, Francisco José Espada, Sánchez Vara, José Fernando Molina,

Paco Ramos y un largo etcétera que no suelen defraudar
cuando se les pone.

Se vuelve a confiar en que diestros que torean tan
bien como Juan Ortega o Pablo Aguado rompan por

fin y triunfen en ferias y plazas de primera y responsa-
bilidad para, tras varios años de amagos y destellos, al-

canzar la condición de figura. Asímismo será interesante
comprobar si responden a las expectativas generadas Fer-
nando Adrián y Borja Jiménez, dos de las revelaciones de
2023 y que ahora deberán refrendar sus aspiraciones con
hechos una tarde sí y otra también. Como Román, que

con 10 años ya de matador todavía no ha podido
romper ni explotar.
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Entre ambos grupos, y haciendo de enlace, marcha otro nutrido pe-
lotón que siempre da la cara, con piernas, fuelle y pulmones a toda
prueba, capaces de dar lustre y consistencia a cualquier cartel y gue-
rra a los de cabeza, desde Talavante hasta Ureña, pasando por Ra-
faelillo, Emilio de Justo, Perera, Marín, Isaac Fonseca o El Cid, que
el año pasado dejó, en Albacete, una de las faenas del año.

De entre la amplia nómina de novilleros varios son los que, a priori,
copan el protagonismo y estarán en las ferias: Nek Romero, Samuel

Navalón, Manuel Caballero, Manuel Román, Daniel Me-
dina, Javier Zulueta... estando por ver qué pasa

con esa incógnita, todavía está por descubrir
por el gran público, que es Marco Pérez.

A caballo Diego Ventura y Gui-
llermo Hermoso de Mendoza par-

ten como cabezas de serie, con
Andy Cartagena, Sergio Galán y
Leonardo infalibles y seguros en
el bombo 2. Andrés Romero,
Sebastián Fernández y Ferrer
Marín buscan su sitio y Lea Vi-
cens seguirá estando en todos los

carteles.

En cuanto al ganado hay que pedir
a los Reyes (Magos), o a quien sea, que

la amenaza cuya sombra ya se deja pla-
near en medios especializados (muchas veces

demasiado especializados) se disipe y no se cum-
pla: dicen que faltan toros en el campo y que habrá que

lidiar lo que haya para cumplir con la demanda. Mal augurio.

También, a la hora de las ilusiones, habría que seguir pidiendo que
la política no interfiera en el normal desarrollo de una actividad le-
galmente establecida y, se supone, protegida. Como sería muy de
agradecer que los medios de comunicación generalistas volviesen de
nuevo su mirada al mundo de los toros y diesen más cancha y espa-
cio al segundo espectáculo en número de espectadores del que dis-
frutamos en este país en el que no hay forma de ponerse de acuerdo
ni siquiera en algo tan obvio como el que los toros son una de nues-
tras principales señas de identidad.  

Paco Delgado                                                                                    

Avance Taurino 
también inicia una

nueva temporada con
renovados ánimos 

e ilusiones. 

Para empezar hemos
retocado un poco la 

imagen y el diseño de
nuestra publicación. 

El movimiento se 
demuestra andando.





TECNOLOGÍA PARA LA INDUSTRIA 
DE LOS PREFABRICADOS DE HORMIGÓN

Chiva (Valencia, España)
www.tecnospan.es

Libertad, respeto y justicia en 2024 
El mundo taurino, rico en historia y en constante evolución, más por lo que se

cuece fuera de él que por su liturgia perenne, pide tres deseos en el umbral de
un nuevo año. Tres anhelos fundamentales y lógicos para que la convivencia

sea mejor y para que la razón impere en los alberos.

ibertad. Que la sociedad celebre la diversidad de gustos. Por-
que cada individuo tiene derecho a disfrutar de sus propias afi-

ciones y a emocionarse con ellas sin imposiciones doctrinales. El
toreo, como arte y espectáculo, es parte de nuestra herencia cultu-
ral, y la libertad de elegir apoyarlo debería ser acatada. Eso implica
que los espectadores puedan expresar sus preferencias sin enfren-
tarse a juicios apresurados, cuando no a insultos y a injurias.

Respeto. Consideración a las devociones de los demás, sin prohibi-
ciones, con pleno reconocimiento de las razones de todos. La tole-
rancia y el entendimiento son fundamentales en una sociedad que
busca cohabitar con diversas perspectivas. Restricciones que coarten
los derechos de los aficionados no son la solución. Fomentar el res-
peto significa crear un ambiente donde tanto los partidarios como
los críticos de la tauromaquia puedan coexistir pacíficamente, com-
partiendo opiniones y enriqueciéndose mutuamente. El diálogo
abierto y la comprensión son las llaves que pueden abrir las puertas
a una relación armoniosa en la sociedad.

Justicia. Honestidad en la organización taurina. Reconocimiento del

L
Lo que tiene ser bueno...

Carlos
Bueno
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esfuerzo y de los logros, tanto para los toros como para los toreros.
En el ruedo, se espera un tratamiento justo y respetuoso, lo que im-
plica la repetición de las ganaderías triunfadoras y la desestimación
de las que fracasan, el anuncio de los diestros ilusionantes en detri-
mento de los monótonos. Los entes taurómacos deben esforzarse
por contentar a los aficionados, asegurando que las decisiones toma-
das en la gestión del espectáculo reflejen las expectativas y pasiones
de la audiencia. Un enfoque equitativo en la distribución de oportu-
nidades y reconocimientos contribuirá a fortalecer la conexión entre
la afición y el sistema empresarial.

Libertad, respeto y justicia, tres deseos que apuntan a crear un am-
biente donde los toros puedan florecer en armonía con la diversidad
de opiniones y valores en nuestra sociedad. Tres deseos que, de
cumplirse, proporcionarían concordia en las calles y una honradez
en los despachos que llenaría de argumentos a los amantes de la
tauromaquia. ¿Una utopía? Cuánto me gustaría equivocarme, pero
lamentablemente me temo que sí.

El toreo, como arte
y espectáculo, es
parte de nuestra 
herencia cultural, 
y la libertad de elegir
apoyarlo debería 
ser acatada.





Pol. Industrial El Oliveral. Salida 341 – 46396 Ribarroja del Turia (Valencia)
Telf. 965 681 324 - 963 140 739

ELCHE - ALICANTE - MURCIA (SANGONERA) 
SAN VICENTE DEL RASPEIG - YECLA - MÁLAGA - SEVILLA

MADRID - VALENCIA - BARCELONA - ZARAGOZA

yer estrenamos año, por lo tanto ¡Feliz Año Nuevo! Bienvenido este
24, bisiesto, por cierto, y, por lo tanto, olímpico. Las medallas que

se reparten en los Juegos tienen, evidentemente, un valor y una conse-
cuencia en la carrera profesional de sus ganadores. Oro, Plata y Bronce,
son las credenciales más importantes de los deportistas para las pruebas
que de inmediato se celebran.

En el toreo no hay ni oro, ni plata, ni bronce, en cuanto a medallas a
ganar por los lidiadores. Pero sí, al menos, hay un podium virtual con los
triunfadores de cada temporada. Oro, plata y bronce virtuales, en función
de lo que hayan hecho en las plazas de Dios. Si ese podium existiera, los
tres primeros puestos de la campaña del 23 serían para Morante, Luque y
Roca (ex aequeo con el Juli, vale). No sé en qué orden, pues en este caso
creo que no alteraría el valor de lo hecho por cada uno de los espadas a
lo largo del año pasado. Pero, desde luego, esas medallas virtuales el tauri-
nismo oficial se las pasa por aquí, por allá y por el más allá. 

Digo todo aquello porque sino surge un milagro de última hora (que no
creo), a Daniel Luque le van a premiar su gran temporada del 23 y sus
meritorias actuaciones en Valencia, con su exclusión de los carteles de Fa-
llas. A ver cómo se explica el asunto que, por cierto, no tiene explicación. 
Las excusas que se darán ya me las sé... que si la corrida de Román como
único espada y la mixta restan puestos... excusas vacías de contenido. Y
más todavía cuando en las posibles (seguras) combinaciones aparecen to-
reros cuya amortización profesional es tan evidente como que no despier-
tan el mínimo interés.

Pues eso, que ¡Feliz Año Nuevo”... con reparos.

A

¡Feliz Año
Nuevo!...
con reparos

Bon vent i barca nova     

Vicente 
Sobrino
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En el toreo hay un 
podium virtual con 
los triunfadores de
cada temporada... 
que el taurinismo 
oficial se las pasa 
por aquí, por allá y
por el más allá.  



Esperanza para Bogotá
La pasada semana el Juzgado Cuarto Administrativo del Circuito Judicial, anuló el acuerdo 767, por lo cual a
partir de ahora la plaza Santamaría de Bogotá puede celebrar corridas de toros.

Hay que recordar que, en 2020,  el Consejo de Bogotá prohibió el uso de puyas, banderillas y estoques en la
plaza de toros, motivo que provocó de facto la suspensión de la actividad taurina en este tan importante coso co-
lombiano, ya que ningún empresario pretendía dar toros con dicha normativa, a sabiendas de que iba a ser un
fracaso.

Ahora habrá que poner en marcha un proceso de licitación para empresas que estén interesadas en organizar
festejos taurinos en esta plaza ahora que ya ha sido derogada aquella imposición de no picar, banderillear ni dar
muerte al toro en el ruedo.
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Siguiendo con su política de man-
ter contacos con las distintas auto-
ridades autonómicas, la Real
Unión de Criadores de Toros de
Lidia mantuvo el pasado martes
una reunión con el consejero de
Desarrollo Rural y Medio Am-
biente de Navarra, Jose María
Aierdi para presentar los próximos
proyectos de la institución y traba-
jar de la mano en las políticas de
acción y líneas de ayudas al sector
ganadero.

En la sede de la consejería nava-
rra, acompañando al consejero asistió el director general de Agricultura y Ganadería, Igna-
cio Gil, quien mostró gran predisposición a colaborar en los programas de acción
presentados por la institución.

Por parte de la RUCTL asistió una amplia representación; el presidente de la institución, Antonio Bañuelos,
las ganaderas navarras Yolanda Azcona, Alba Reta y los ganaderos Miguel Reta y Félix Azcona, la directora
de relaciones institucionales y comunicación de la institución, Lucía Martín y la técnico coordinadora de
proyectos, Laura Landeta.

Los criadores de bravo quisieron expresar su agradecimiento y satisfacción ante la Administración navarra
por su generosidad y eficacia de las ayudas del Covid 19 a las reproductoras de bravo que permitieron ayu-
dar de manera sobresaliente a las explotaciones ganaderas en los difíciles años 2020 y 2021 donde la activi-
dad cultural taurina fue prácticamente nula y, en consecuencia, los ingresos. Y recientemente, por la ayuda
para ganaderos afectados por las repercusiones de la invasión de Ucrania donde también han sido beneficia-
dos.

La Real Unión de 
Criadores de Toros de
Lidia se reunió con el 
Gobierno de Navarra
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https://www.rtve.es/
play/audios/clarin/

El programa taurino de referencia

de la radio española

Descargue aquí el 

podcast y escuche 

las últimas noticias del

mundo de los toros

Sábados y domingos, 

a las 22,30 h. Dirige Rafa García



Aula Taurina, asociación sevi-
llana para el fomento de la
Fiesta Nacional entre la juven-
tud, ha cerrado ya su programa
para  la edición número XXII de
sus ‘Lecciones Magistrales’ que
organiza cada año bajo el pa-
trocinio de la Real Maestranza
de Caballería.
El martes 16 de enero el mata-
dor Borja Jiménez hablará
sobre “El Resurgir de un Torero’

El martes 23 de enero será el
turno para el ganadero Ricardo
Gallardo, propietario de Fuente
Ymbro, que disertará sobre su
ganadería. 
El día 30 de enero se cerrará
esta edición con la conferencia
‘La Fiesta de los Toros vista a
través de un despacho’, a cargo
de Eugenio Gil Mercado, anti-
guo responsable del área admi-
nistrativa de la Empresa Pagés.

Lecciones
Magistrales
de
Aula Taurina
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Del 16 al 30 de enero



Cocina tradicional española, producto selecto,
bien tratado, servicio cercano y atento. 
Un lugar ideal para disfrutar de la buena 
cocina casera.

Pl. Polo Bernabé, 4 
637 15 71 41 
46010 Valencia

Perera abrirá la 
temporada española

Miguel Ángel Perera, que
en 2024 cumplirá sus bodas
de plata como matador, será
el protagonista del tradicio-
nal festival taurino que
cada 29 de enero se celebra
en el municipio salmantino
de Valero de la Sierra. El
torero extremeño lidiará
ejemplares de Matilla.
Con este festejo arranca el
año taurino en España cada
temporada
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Medalla de Oro de Salamanca
para El Niño de la Capea

En un acto celebrado en el Teatro Liceo, el al-
calde de Salamanca, Carlos García Carbayo,
entregó la Medalla de Oro de Salamanca al
torero Pedro Gutiérrez Moya ‘El Niño de la
Capea’. 
El primer edil salmantino destacó el carácter
“global” del galardonado: “Es un extraordina-
rios ejemplo de marca Salamanca. Ha llevado
el nombre de nuestra ciudad por todo el
mundo mucho antes de que se acuñara este
concepto tan en boga”.
Por su parte, Pedro Gutiérrez Moya “El Niño
de la Capea”, resaltó que“Sin altanería ni so-
berbia, pero sí con la convicción de ser un
hombre que ha cuajado su destino desde los
valores del esfuerzo, la lealtad, la devoción
por mi profesión, la querencia por Salamanca
y el amor a mi familia, a la que estoy tan ín-
tima e indisolublemente unido como la uña a
la carne.
Soy salmantino de nacimiento y vida, un niño
criado en el barrio más humilde y con más ca-
rencias de la ciudad, que ni siquiera tenía
agua corriente y cuyas calles, donde jugába-
mos, eran de tierra, barrizales en invierno. Allí
y entonces tomé conciencia de las necesidades
sociales y económicas, mejor dicho: las padecí,
condenado a una vida sin alternativas. Por eso
recibí con alegría esperanzada la inauguración
de la Escuela Taurina La Capea”.



a Asociación de Matado-
res de Toros de Francia,
en la que figuran 73 so-
cios entre toreros y rejo-
neadores y cuyo primer

socio fue Simón Casas, celebró
su reunión anual el pasado día
23 de diciembre en Nimes.
Se reunieron una veintena de
ellos para un encuentro inter-
generacional en torno a Frede-
ric Pastor, subalterno a quién
se le concedió el premio “Coup
de Cœur”.
Además, el presidente, Marc
Serrano, presentó el balance
que da cuenta de las activida-
des del año pasado.

l Comité de Actividades
Culturales de la ciudad
francesa de Millas ha
dado a conocer las fechas
de celebración de la

Feria 2024, que irá del 8 al 11
de agosto. Precisamente el do-
mingo 11 de agosto tendrá lugar
una nueva edición de la tradi-
cional novillada picada con-
curso de ganaderías.
Tras el éxito obtenido con este
formato en los años anteriores,
volverán a lidiarse utreros de
seis ganaderías distintas del
campo bravo francés, lo que su-
cederá por octava ocasión con-
secutiva.

l ganadero y empresario
mejicano Armando Gua-
diana falleció la pasada
semana, a los 77 años de
edad, en un hospital de

Monterrey, como consecuencia
de un cáncer de próstata que lo
obligó a alejarse de su activi-
dad como Senador de la Repú-
blica desde el pasado 23 de
octubre. 
En  2006 se convirtió en gana-
dero, formando una ganadería
con reses de los hierros de
Guadiana y La Cardona, y re-
cientemente también había ad-
quirido el de Armillita
Hermanos.

Císcar, 16     Tel. 96 395 02 97    40005 Valencia
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Tomás Rufo:

“Este año he 

dejado claro

que quiero ser

figura del

toreo”

2023 fue el segundo año como matador
de toros de Tomás Rufo. El toledano ha
cuajado una temporada importante, de
crecimiento y evolución en su concepto
del toreo, quedando patente que quiere y
tiene condiciones para ocupar un puesto
de privilegio en el escalafón. 
Analizamos junto al diestro de Pepino su
particular campaña, abordándose tam-
bién los objetivos principales para la pró-
xima.

Carmen de la Mata                                       
Burladero Tv



- ¿La temporada 2023 de Tomás Rufo ha sido, sobre todo, de re-
afirmación, de consolidación en ese puesto de privilegio en el
que se situó el año anterior?
- Creo que ha sido un año muy importante para mí, dónde se ha
visto una evolución, que temporada tras temporada se va apre-
ciando más. En plazas como Madrid o Sevilla, con la Puerta del
Príncipe, se ha comprobado eso. En general, ha habido tardes
de mucho peso, en las que he dejado claro que quiero ser figura
del toreo y que puedo estar camino de ello.

- ¿Has notado, fundamentalmente, en las plazas importantes, que
la exigencia era mayor que en la campaña 2022, que los que
antes te aplaudían este año te pedían que fueras un paso o dos
más adelante?
- Sí, pero eso es bueno. La gente ha visto lo que puedo llegar a
conseguir, de ahí que la exigencia haya subido. Yo estoy feliz
con esa exigencia porque me motiva a prepararme intensamente
para la temporada 2024, en la que lógicamente tendré que dar la
cara.

- En la primera corrida de la temporada, en Valencia, ya dejaste
muy buenas sensaciones, firmando una actuación sobresaliente,
en la que de no haber sido por el fallo con la espada en el sexto,
habrías salido a hombros.
- Pues sí. Una tarde muy importante la de Valencia, creo que caí
de pie en esa plaza, ratificando el triunfo de Fallas en la Feria de
Julio. Estoy deseando de volver.

- Al día siguiente, volvías a Castellón, dónde comenzaste el peri-
plo de éxitos en 2022. En esta ocasión, cortaste tres orejas a los
toros de Juan Pedro Domecq y reeditaste la puerta grande lo-
grada en la Feria de la Magdalena de la temporada anterior.
- En 2022, en mi debut como matador de toros, triunfé con fuerza
y desde ese día hay un vínculo especial con Castellón, que es-
pero dure muchos años. Ojalá esta temporada pueda regresar a
esa plaza y repetir salida a hombros. En cada campaña es fun-
damental arrancar bien, puntuando en las primeras ferias.

- Abril empezó para ti el Domingo de Ramos, paseando cuatro
orejas en Arenas de San Pedro, convirtiéndote en el triunfador de
la corrida.
- Sí, como he dicho antes, los inicios de temporada son importan-
tísimos para marcar la pauta de las intenciones que tienes en el
nuevo año, sobre todo que la gente vea a un torero con ganas de
torear y de triunfa.

- En Sevilla tenías un doble compromiso en la semana de faroli-
llos, anunciándote con las corridas de Garcigrande y Jandilla. Al
final, abriste la soñada Puerta del Príncipe el segundo de los
días, segunda feria consecutiva en la que lo consigues. Aunque
sea una plaza de enorme responsabilidad, ¿Tú te sientes espe-
cialmente a gusto en la Maestranza?
- La Maestranza de Sevilla es una plaza dónde todos los toreros
soñamos estar y, más importante aún, soñamos cuajar un toro.
He tenido la suerte de redondear tardes importantes y abrir la



Puerta del Príncipe dos años seguidos. Ahí se ha visto la tre-
menda preparación llevada a cabo para en tan corto espacio de
tiempo conseguir esas cosas. También tengo que decir que he
sido afortunado al anunciarme con las figuras y con ganaderías
extraordinarias, como Victoriano del Río y Jandilla, porque todo
tiene más repercusión.

- La primera tarde de Madrid con los ejemplares de Garcigrande
obtuviste una oreja del primero de tu lote, un animal con clase,
con calidad, pero al que considero que le faltó bravura, motor,
más todavía en una plaza como Las Ventas con lo que desgasta.
A ese toro lo cuajaste al natural, toreando por momentos muy
despacio.
- Madrid es una plaza muy exigente tanto para el toro como para
el torero. A ese toro lo pude torear muy bien con la mano iz-
quierda, con la que me encuentro muy a gusto, muy suelto. Le
pegué diez u once naturales buenos, una estocada arriba y le
corté la oreja.

- Sí que tuvo esa transmisión, esa movilidad, ese recorrido el toro
de Alcurrucén que sorteaste en primer lugar en tu segunda com-
parecencia de la Feria de San Isidro. ¿Qué le faltó a esa faena
para que terminara de romper?
- Supongo que le faltarían muchas cosas cuándo aquello no rom-
pió. Fue un animal con transmisión, con movilidad, con el que yo
intenté construir una faena pero la cosa no iba bien y no pudo ser
lo que deseaba. En el sexto de la tarde ya se vio algo diferente,
se trató de una labor con otra estructura. Hay tardes como ésta
que te sirven para continuar aprendiendo y creciendo.

- Entre las dos corridas que toreaste en Talavera de la Reina, en
mayo y en septiembre, cortaste un total de siete orejas y un rabo.
Imagino que cada tarde que haces el paseíllo en “La Caprichosa”
para ti es especial, porque prácticamente toreas en casa.
- Es mi plaza. Desde que soy matador de toros siempre he tenido

“Estoy deseando 
volver a Valencia. 
El año pasado arranqué
allí la temporada y  fue
una tarde muy
importante; creo que
caí de pie en esa plaza,
ratificando el triunfo

de Fallas en la 
Feria de Julio”. 



mi hueco y creo que hemos tenido un crecimiento paralelo, en mi
caso como torero y Talavera en cuanto a afición. He podido lo-
grar triunfos importantes, como el del pasado mes de septiembre
con un toro de Santiago Domecq del que paseé el rabo. La recta
final de esta temporada, con actuaciones tan sobresalientes
como ésta, ha sido fundamental para mí.

- En las ferias de comienzo del verano, pasaste con nota el exa-
men en Granada, Toledo y Alicante, abriendo la puerta grande
tanto en la ciudad andaluza como en la levantina.
- Pienso que soy un torero querido y respetado en esos sitios.
Son unas ferias buenísimas, con aficionados a los que les gusta
ver torear, dónde mi concepto ha encajado muy bien.  Ojalá
pueda estar todos los años en esas plazas.

- En 2023 debutaste en Pamplona, dejando tu sello de torero clá-
sico, que quiere hacer las cosas bien, con temple. ¿Cómo viviste
aquélla tarde y qué sensaciones tuviste en el ruedo con ese am-
biente y esa pasión que siempre hay en los tendidos de esa
plaza?
- Raras porque aunque veas los toros de pamplona por la televi-
sión no eres plenamente consciente del ambiente hasta que no
estás allí. Para mí ha sido una de las tardes más bonitas del año,
acompañada también de mucho miedo y mucha responsabilidad.
Afortunadamente corté una oreja, deseando estar acartelado otra
vez en los Sanfermines en 2024.

“La Maestranza de 
Sevilla es una plaza
dónde todos los toreros
soñamos estar y, más 
importante aún, soña-
mos cuajar un toro. 
He tenido la suerte de 
redondear tardes
importantes y abrir la
Puerta del Príncipe dos
años seguidos”.



- Algo que se ha repetido en varias ocasiones esta temporada ha
sido la negativa por parte de ciertos presidentes a concederte
orejas, como sucedió por ejemplo en Dax, dónde diste una vuelta
al ruedo, y en San Sebastián, dónde paseaste un apéndice pero
te pidieron hasta tres.
- Pues sí. Seguramente los presidentes tendrán sus motivos y ar-
gumentos para no darte las orejas. Está claro que los trofeos son
muy importantes y necesito cortarlos, pero son tardes que me
han servido mucho, las faenas ahí han quedado. Han sido días
especiales, como el de San Sebastián, mano a mano con El Juli
en su despedida, en los que no me importaban tanto las orejas
como ofrecer una gran dimensión.

- Dos buenas corridas de Victoriano del Río se lidiaron en Valla-
dolid y en Nimes, dejando una imagen magnífica en ambas pla-
zas y saliendo por la puerta grande.
- Sí, sobre todo Nimes, que ha sido uno de los compromisos de
más relieve y peso de mi temporada. Se trató también de una
tarde muy bonita, por el adiós de El Juli a Nimes coincidiendo
con sus 25 años de alternativa. Siendo sincero creo que es uno
de los mejores toros que he podido cuajar este año.

- Una tarde con mucha carga emotiva fue la de la Feria de
Otoño, del 30 de septiembre, por la despedida del

Maestro Juli de Las Ventas. En lo que a ti respecta,
cosechaste un nuevo triunfo en Madrid, ya que pa-

seaste una oreja del sexto de la función, que a mi
juicio fue un buen toro, con clase, pero que duró
poco, se apagó pronto el astado de Puerto de
San Lorenzo.

"Fue una corrida que a mí me gustó bastante,
tuvo cosas muy buenas. Estoy contento con mi
actuación, nunca satisfecho. Corté un trofeo
pero ese día quería, sobre todo, estar a la altura

del acontecimiento más que pasear las orejas.

- La temporada 2023 terminó en alto para Tomás
Rufo, en otra plaza de primera categoría, Zaragoza,

dónde te llevaste el único apéndice del encierro de Alcu-
rrucén.

- La última corrida de toros de este año. El sexto de Alcurrucén
tenía calidad, estuve a gusto con él y le pegué una buena esto-
cada. El sabor de boca que me quedó tras este triunfo en Zara-
goza no pudo ser mejor.

- ¿El objetivo primordial para el año que viene es seguir ese cre-
cimiento y esa evolución que se ha apreciado en esta tempo-
rada?
- Así es. Continuar creciendo y evolucionando para estar un pa-
sito más cerca de convertirme en figura del toreo. Como es lógico
también estar anunciado en las ferias al lado de las figuras y pro-
seguir con el compromiso adquirido de dar la cara cada día,
como hasta ahora la hemos dado.

“La gente ha visto lo
que puedo llegar a 
conseguir, de ahí que la
exigencia haya subido”.



La rivalidad 
como dificultad
para elaborar 
los carteles
· Antonio Campuzano



La confección de carteles, con sus inclusiones o cancelaciones,
es siempre moneda de curso legal durante gran parte del invierno,
esa estación tan glacial sobre todo en el mundo de los toros, donde
no hay corridas y sí mucho ajetreo sobre las combinaciones de las
primeras ferias de la temporada (Castellón, Valencia, Sevilla, San
Isidro). 

Llega el invierno “para echar un largo sueño gris” (Mario Vargas
Llosa, La ciudad y los perros, su opera prima, 1962). Los trabajos
de despacho se desarrollan con gran despaciosidad al intervenir
muchos factores que deben adaptarse hasta culminar el resultado
final. Ganado, honorarios, afinidad de perfil entre toreros, combi-
nación entre distintos estilos, edad de la terna, rivalidad entre tore-
ros. La mezcla de estas categorías resulta a veces de una gran
complejidad. El empresario puede ser o no tolerante con las ape-
tencias económicas o de elección de hierros o encastes, o transi-
gente o no con las peticiones o aspiraciones de determinados
espadas o sus mentores en la elaboración de la terna. 

Julio Aparicio y Litri fueron pareja indestructible en su etapa de no-
villeros, con el colofón de la alternativa en Valencia, sin olvidar las
seis novilladas consecutivas en seis fechas de julio de 1950, en la
feria de San Jaime.

En este sentido, en la temporada de 1915, más de un siglo ya, 
los referentes del toreo entonces, Joselito el Gallo y Juan Belmonte, hicieron el paseo

85 tardes, cosa impensable en este momento donde quienes encabezan el escalafón
no llegan a esa cifra en la suma de las combinaciones de todo el año profesional.  



Cinco años antes, 1945, la rivalidad de Manolete con el mexicano
Carlos Arruza encendía los ánimos geográficos y nacionales. La
salpicadura familiar extendió el cultivo del pique entre toreros en el
caso de Antonio Ordóñez y Luis Miguel Dominguín, en 1959, tem-
porada llevada a la letra impresa como la del “verano sangriento”,
con seis cornadas de gravedad repartidas entre ambos al cin-
cuenta por ciento. Un año antes había muerto Dominguín padre,
quien representaba la sensatez y la neutralidad en aquella pugna
familiar entre cuñados por la propiedad del escalafón. 

Después de aquella manifestación cainita de soberbia por el lide-
razgo, se dividió en dos aquel cuerpo de batalla y se abrieron dos
frentes de separación. El resto de toreros tuvieron que decidir si
alinearse con uno o con otro. Victoriano Valencia, por ejemplo, fue
objeto de apartamiento de Ordóñez por su apoyo a Luis Miguel. Y
así tantas y tantas peleas que solían arreglarse con la organización
de un mano a mano, sobre el que en muchas ocasiones planeaba
la duda de la sinceridad en la disputa y la certeza en la trampa y la
maquinación del truco de la bronca como ejercicio de prestidigita-
ción. 

En los tiempos presentes, también se producen reminis-
cencias de antiguos pleitos privados entre toreros, como
es el caso actual de Roca Rey  y Daniel Luque, y su derivada
entre el peruano y Talavante. 

Con distintos motivos, los duelos entre ambos, de Roca
con Luque, o bien con Talavante, añaden un plus de difi-
cultad para los remates de los carteles en estos momentos
finales para ajustar las combinaciones que habrán de ha-
cerse públicas en el plazo de un mes. 

La personalidad de Antonio Bienvenida, con la ayuda del lobby que
representaba toda su familia y los entresijos de relaciones con la
tauromaquia por único motor, en los inicios de la década de los
cincuenta, le hizo abanderar la campaña por la integridad de los
pitones de los toros, lo que originó un ambiente de mucha crueldad
en el trato entre las principales referencias de aquel entonces, Or-
dóñez siempre, Rafael Ortega, Pedrés. El final de aquella crisis se
sustentó en otro mano a mano con la corrida de la Prensa como
vehículo, en 1954, entre Antonio Bienvenida y Julio Aparicio. 

Las distintas empresas pueden añadir más presión a la masa de
expectación en torno a la temporada que viene. Mano a mano entre
los “imputados” Talavante, Luque y Roca Rey, quizá con la inclu-
sión (otro motivo de incordio/avenencia) de un tercer espada, ge-
neralmente para ceremoniar una reconciliación, debería aportar un
añadido de brillantez al inicio del curso 2024. 



Jorge Bustos: 

“El declive de la

tauromaquia va

parejo al declive

de la verdad”

JJosé R. Palomar
Fotos: Jeosm



Jorge Bustos es uno de los periodistas más brillantes
desde hace muchos años. Por su independencia y cali-
dad literaria en sus artículos de opinión, en época de
profesionales al dictado de los intereses políticos, u
otros que parecen más bien funcionarios. Su actividad
profesional no da abasto:comentarista en Cope, en el
diario “Café de redacción de las 7.30” con Herrera, y
por la noche en “La linterna” de Expósito. También dos
veces por semana comenta la actualidad política en el
programa de Ana Rosa Quintana. Su cometido más im-
portante es el de jefe de Opinión de el Mundo, donde
escribe varios artículos por semana (además de hacer
entrevistas y reportajes)…

No es un experto en materia taurina, pero sí defensor
de la Fiesta (sobre la que ha escrito). Uno de sus artícu-
los en el Mundo, “Un respeto al toro”, fue difundido por
La Fundación del Toro de Lidia, alcanzando gran reper-
cusión. En esta entrevista nos habla de toros y de perio-
dismo. 

- ¿De cuándo arranca su interés (si no afición) por los toros?
– Mi madre es taurina, y de niño la veía seguir las corridas por te-
levisión. Recuerdo haberla visto llorar por la muerte de un torero,
creo que era el Yiyo. Pero no fui a una plaza de toros hasta los
veintimuchos.Desde entonces, y a medida que crece el anima-
lismo, mas crece aún mi tímida afición a los toros.

- ¿Recuerdas cuál fue la primera vez que asististe a una corrida
de toros?



-  Creo que fue en Las Ventas, me llevó Ignacio Ruiz Quintano.
Sería 2010, o así. A partir de ahí visité más plazas, pero no puedo
decir que sea un asiduo. No voy a más de tres corridas al año
pero procuraré enmendarme y frecuentarlas más. Me gustaría
mucho ir a Nimes.

- Cite, si puede, a toreros o gente del mundo taurino que haya co-
nocido por su actividad periodística.
- Ruiz Quintano me presentó a El Cid (y su cuadrilla) y a Enrique
Ponce, con quien luego he tenido más trato. Más adelante trabé
relación y entrevisté a Pablo Aguado, por quien siento una afini-
dad especial. Mi amigo el pintor Manuel León me presentó a Ta-
lavante, que me cayó muy bien. Y tengo par de citas pendientes
con Morante y Juan Ortega. Luego está el mundo taurino, la tertu-
lias de aficionados y periodistas, a las que me gusta asistir para
aprender.

– Como estudioso de la Literatura, ¿puede citar sus referentes en
materia de crónica taurina?
– La biografía de Belmonte de Chaves Nogales es un libro epifá-
nico. Me sedujo completamente. Pero también la poesía taurina
de Lorca, Miguel Hernández, Fernando Villalón o Rafael Morales.
Y por supuesto las prosas de Bergamín. Entre los cronistas clási-
cos he admirado a Cañabate pero también a Wenceslao Fernán-
dez Flórez, que hizo un libro antitaurino muy divertido. Y como
joven lector de periódicos, me fascinó pronto la plasticidad y la
precisión del lenguaje especializado en las crónicas de Vicente
Zabala (padre e hijo)

- ¿Le gusta ver los toros por televisión, o piensa que hay que pre-
senciarlos “in situ”?
– Me pasa lo contrario que con el fútbol. Confieso que el fútbol
me gusta verlo por la tele, solo o con amigos: apenas he ido al
Bernabéu en mi vida, por más facilidades que tengo para ello. En
cambio, una corrida por televisión me parece un sacrilegio. Hay
que ir a la plaza.

-Sé que visita con frecuencia Las Ventas (y de la mano de He-
rrera, la Maestranza). Defina cada plaza.

Disfruto con 
la belleza 

inmersiva, 
idiosincrásica de La

Maestranza y con el
pintoresquismo de

otras plazas bonitas,
aunque no tan 

relevantes”

““



– Me gusta encontrarme tantos amigos en Las Ventas, y me di-
vierten sus rigideces de público inconformista, a veces exigente
hasta la intolerancia. Pero disfruto con la belleza inmersiva, idio-
sincrásica de La Maestranza y con el pintoresquismo de otras
plazas bonitas, aunque no tan relevantes como la de Santander.
Aprecio en especial ver toros en Bilbao, en esa arena negra de
tradición noblemente torista que es Vista Alegre, con su alegre ri-
tual de poteo en el Ercilla.

- ¿Qué destacaría del lenguaje escueto, parco (y a veces rico) de
los toreros? (en comparación, por ejemplo, con los futbolistas…
– Un torero no tiene tiempo ni ganas de mentir. Son gente que
aún se avergüenza de la retórica. Su misión es la verdad esen-
cial. Se rigen por un código antiguo, casi aristocrático o militar.
Recuerdo haberlo pasado mal entrevistándolos, porque es impo-
sible que se enrollen: no llenas el papel con sus respuestas Lo
paso mal como periodista, pero admiro esa honestidad como
hombre. Son los últimos héroes de un tiempo mítico que se extin-
gue entre vídeos estúpidos de TikTok.

- Una de tus especialidades (además del columnismo y la entre-
vista) es el reportaje. En el caso de que te lo encargaran ¿serías
capaz de escribir una crónica taurina, o preferirías la de am-
biente?
– Las he intentado ambas, fusionándolas, con la ayuda de algún
colega verdaderamente erudito. Pero para poder escribir de ver-
dad de toros, hay que tomárselo en serio y respetar un género de
inigualable solera. Yo ahora estoy volcado en la política, pero no
descarto estudiar a fondo el lenguaje y la historia del toreo, aun-
que algo voy aprendiendo. También el género parlamentario se
beneficia de los sabrosos préstamos de la crónica taurina.

- ¿Cómo crees que hay que responder a los ataques de los anti-
taurinos (distinguiéndolos de los animalistas)?. Tu artículo “Res-
peto al toro” tuvo amplio eco, al ser publicado por la Fundación
del Toro de Lidia…
– Me lo pidió la Fundación y cada tanto lo vuelven a difundir;
según me dicen, ha sido el más viral que han publicado. Lo cual
me persuade de la necesidad de sacar los toros del mundo ex-
clusivo de los toros. Hay que divulgar la tauromaquia sin exigir el

De Las Ventas
me divierten 
sus rigideces 

de público
inconformista, 

a veces exigente
hasta la 

intolerancia”

““



peaje de la especialización. A los animalistas hay que responderles
desde nuestra condición taurina de hombres libres, cultos y pacien-
tes. Son ellos los ignorantes, y es obra de misericordia enseñar al
que no sabe.

- ¿Cómo viviste (si estuviste presente) la abolición de los toros en
Barcelona? ¿Has estado en la Monumental?
- Precisamente me encontraba en Barcelona cubriendo la campaña
electoral, pero nunca he pisado esa plaza. Me temo que es causa
perdida en esa sociedad de momento.

- Dicen algunos que el espectáculo taurino, habría que actualizarlo
(como ha hecho el fútbol)…¿Estás de acuerdo?
- Si por actualizar se alude a la comunicación, estoy de acuerdo. Si
se alude al rito mismo del toreo, a los códigos seculares de la lidia
que incluyen el misterio del riesgo y la muerte, eso sería el fin de la
fiesta. Hay mucho animalista disfrazado de partidario de actualizar
lo eterno…

- ¿Cómo analizas el fenómenos Morante” (si lo consideras como tal)
y el de Roca Rey: dicen que arrastra mucha juventud a los tendidos
- Lo es, porque para admirar a Roca Rey no hay que entenderlo: la
contemplación de la valentía, despierta una emoción directa, ino-
cultable. Los chavales quieren héroes siempre los querrán, y Roca
lo es. Es una figura de Marvel pero aconteciendo en carne y hueso
sobre la arena. Morante es otra cosa: sin desmerecer su valor : es
la antología viva del toreo. Y el don del arte exige paladares más re-
finados…

Los chavales 
quieren héroes y 

Roca Rey lo es. 
Morante es otra cosa.

Es la antología viva
del toreo”

““



LLa muerte
- ¿Por qué la información taurina ha desaparecido de la mayoría de
periódicos, e incluso de las emisoras de radio?
- Por lo mismo que va desapareciendo el cine clásico, el rocanrol,
el boxeo o la ópera, que quedan recluidos en los programas espe-
cializados. Los toros fueron el fútbol de generaciones de españoles.
No es descabellado pensar que el fútbol será un día minoritario,
sustituido por concursos de bailecitos de gente maquillada, o lo
que venga. El declive de la tauromaquia va parejo al declive de la
verdad. Los toros recrean y recuerdan la verdad primigenia de la
muerte, que es la verdad contra la que la sociedad posmoderna
vive.

- Tu ocupación como jefe de Opinión en El Mundo, y de “opinador”
en radio y tele, ¿te quita tiempo para la literatura?
- Obvio, pero de algo hay que vivir. Y de las novelas sólo vive Arturo
Pérez Reverte.

- Hiciste un programa de verano en la Cope, en el 2022, y “nunca
más se supo”…¿Tuvo buena acogida la experiencia?
- Esta Navidad he grabado otro, el quinto ya. Se emitió el pasado
23 de diciembre. En Cope hay quien asegura que soy un comuni-
cador en potencia, y yo me aprovecho de su caridad.

Los toreros 
son los últimos héroes

de un tiempo mítico
que se extingue entre

vídeos estúpidos 
de TikTok”

“



- Trabajas con Herrera y Expósito ¿cada uno tiene su lidia, en la
radio?
- Claro, cada uno tiene su estilo. En ningún medio la personalidad
es tan decisiva como en la radio…

LLibertad
- ¿Cómo llevas, siendo jefe de Opinión, la discre-

pancia de firmas en tu periódico: por ejemplo
lo que va de Federico J. Losantos, a Anto-

nio Lucas?…
- Eso que llamas discrepancia es

otro de los nombres de la libertad.
Y El Mundo es el periódico más

libre de España. Allí tengo mu-
chos amigos de izquierdas. 
Y fuera también. La única
condición es el talento y la
lealtad.

- ¿Cómo te organizas para
estar en tantos frentes?:
“Herrera en Cope”, en “El
café de redacción” de las
7.30; cada noche con Ex-
pósito en “La linterna”; dos

días a la semana en Tele 5
(Ana Rosa Quintana)…¡Y jefe

de redacción de El Mundo!…
- Fácil. Se trata de llevar una

vida de abad cirterciense. No se
sale jamás de noche. Se acuesta

uno a las once, se levanta a las siete,
no se juega a videojuegos y se racionan

las series, se lee y se escribe, y se opina por
la radio. Si no hay tiempo de comer, no se come:

basta una comida al día y un par de frugales colaciones.
La vida social se restringe lo imprescindible. Y se quiebran estas
normas, en ocasiones señaladas.

- ¿La radio es tu “segundo amor” en el periodismo, o básicamente
te sientes mejor en la escritura, en definitiva los periódicos?
- Lo primero es la escritura. Perdón: lo primero es la lectura. Y de
ahí ya viene todo lo demás…La radio es un amor creciente, lo reco-
nozco. Y la tele es un mal necesario para popularizar mi firma.

- ¿Cómo llevas los ataques (e incluso insultos) en las redes, por lo
que escribes en el Mundo, o hablas en la radio, y televisión?
- Desde que bloqueé todas las respuestas de gente a la que no
sigo, solo recibo amor…Twitter ha dejado de interesarme, mucho
menos cuando todos mis entrañables linchamientos han estado diri-
gidos por cuentas de partido y sus sicarios, lo que por lo demás no
deja de ser un tributo (seguramente inmerecido) a mi capacidad de



influencia. En las redes hay que instaurar el viejo principio de las
abuelas: no hablar con desconocidos. Por lo demás, las redes no
existen. Son un placebo californiano para redimir al personal de
su rutina y hacerles creer que su opinión importa, mientras ven-
den sus datos. La vida, el poder, la influencia y el dinero, están
fuera.

- Siempre has defendido el fútbol como espectáculo. Incluso
hace un par de años, colaborabas en “El tertulión de la Cope”…
¿Te gustaría especializarte en este tipo de periodismo?
- ¿Por quién me tomas? (es broma…). También hago columnas
deportivas cuando el Madrid llega a las eliminatorias de la Cham-
pions. Hago madridismo narrativo, más que periodismo depor-
tivo.

TTele 5
- ¿Te planteas si te leen Sánchez, Bolaños o Puigdemont (por
citar algunos de los “blancos de tus críticas”) o crees que los po-
líticos no leen (ni siquiera la prensa)?
- En el PP se lee un poco, como antes en CS. En Vox también.
Bolaños es un buen lector mío no se pierde mis crónicas, y yo se
lo agradezco mientras le sigo criticando. La semana pasada, otro
ministro muy de izquierdas me escribió un whatsapp para co-
mentar una crónica y quedamos para un café…Así debe funcio-
nar la libertad de opinión en democracia. Lo de Pedro es más
dudoso. Tampoco me entendería, además. Necesitaría la traduc-
ción de Irene Lozano.

- Te escuché decir que jamás habías visto Gran Hermano, “por
una cuestión de estética” ¿Te sientes a gusto en una cadena que,
al menos hasta hace poco, concedía poca relevancia a la infor-
mación?
- Yo no soy jefe editorial de Telecinco sino de El Mundo. A Tele-
cinco voy a una tertulia política, y me piro. Pero no oculto que me
agrada el nuevo rumbo que ha tomado esa casa donde la cas-
quería está mucho menos cotizada.

- Y a colación de la anterior pregunta ¿qué te parece que Sán-
chez sólo acepte entrevistas en TVE, La Sexta, y “lo de Pique-
ras”? (fue a Espejo Público, pero es la excepción que confirma la
regla)…
- Es Sánchez. Un jugador con ventaja. Su naturaleza le impide la
nobleza.

– Después de tu libro “Asombro y desencanto”, ¿tienes en mente,
o estás escribiendo otro nuevo?
- En marzo publico nuevo libro en Libros del Asteroide. Ahora
ando con las correcciones. Es un libro distinto a todo lo que he
hecho: una obra de periodismo social. Estoy muy ilusionado con
el fruto de todo un año de trabajo con la gente más vulnerable y
olvidada de Madrid. A ver qué dicen los lectores, pero yo he
aprendido mucho…

Ver una corrida 
por televisión me 

parece un sacrilegio:
hay que ir a la plaza”

“
A los animalistas

hay que responderles
desde nuestra

condición taurina de
hombres libres, 

cultos y pacientes”

“



Ahora las noticias de toros también las puedes 
escuchar a través de Avance Taurino

https://www.intereconomiavalencia.com/patio-de-cuadrillas-2/
anchor.fm/hastaelrabo

www.playradio.es



Homenaje futbolístico
para El Juli

Julián López "El Juli" recibió
el pasado día 23 de diciem-

bre el homenaje y el recono-
cimiento por parte del Club

Atlético de Madrid y de todos
los aficionados del equipo ro-
jiblanco por su extraordinaria
trayectoria en los ruedos. El

diestro asistió al estadio Civi-
tas Metropolitano para pre-

senciar el encuentro entre el
conjunto colchonero y el Se-

villa F.C. El Juli siempre ha
manifestado ser un ferviente
seguidor del Atlético de Ma-

drid, que ahora le ha de-
vuelto su admiración y

respeto. 

Nuevos apoderados 
para Montero

El matador de toros Francisco
Montero tiene nuevos apode-
rados para la campaña 2024.
Se trata de la empresa 
Pabecema, a cuyo frente
están José Manuel Rozalén y
Francisco Ruiz, quiénes diri-
jan la carrera del diestro de
Chiclana de la Frontera a 
partir de ahora.
Francisco Montero ha toreado
cinco corridas en el año 2023,
cortando tres orejas Premio para

Javier Zulueta

El novillero Javier Zulueta
ha resultado ganador del I
Premio de la Peña Taurina
Trianera Juan Ortega por

"la singular personalidad a
una edad tan temprana que
genera una gran ilusión al

aficionado".
Igualmente se destaca “su
temporada 2022 con gran-
des actuaciones en gran-
des escenarios en solo su
segundo año toreando en
público". El premio, que se
decidió por unanimidad del
jurado, fue entregado el pa-
sado 22 de diciembre en un
acto privado en la sede tria-

nera de la peña.

DIARIO DIGITAL DE INFORMACIÓN TAURINA
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La ciudad ecuatoriana de Am-
bato ya tiene rematados los car-
teles de su próxima feria,
compuesta por dos corridas de
toros a celebrar los días 3 y 11
de febrero.
El día 3, y con reses de Campo
Bravo, se anuncian Daniel
Luque, Juan Leal y Julio Ri-
caurte, mientras que el día 11
Manuel Escribano, Gómez del
Pilar y Francisco Cortez se en-
frentarán a toros de Mirafuente
y Vista Hermosa.

Tauroemoción ya ha cerrado el
cartel para la corrida del Do-
mingo de Ramos que se dará el
24 de marzo en la plaza abu-
lense de Arenas de San Pedro.
En esta función actuarán Emilio
de Justo, Juan Ortega y Roca
Rey, que se medirán a un en-
cierro con la divisa de Garci-
grande.
Por otra parte, en la localidad
madrileña de Valdetorres del
Jarama habrá toros el sábado
27 de abril, un festejo mixto en
el que se anuncian el rejonea-
dor Diego Ventura, el matador
de toros Fernando Adrián y el
novillero Marco Pérez. Las
reses a lidiar serán de Los Es-
partales, para rejones, Domingo
Hernández y utreros de Los Eu-
logios

La temporada
se mueve:
Carteles para
Arenas de San
Pedro y 
Valdetorres del
Jarama

El pasado miécoles tuvo lugar la presentación oficial de la feria de
Olivenza, fijada entre el viernes 1 y el domingo 3 de marzo y que
estará compuesta por cuatro festejos: dos corridas de toros, con
actuación en ambas de Roca Rey, y otras tantas novilladas pica-
das, con doble debut con caballos en una de ellas. Las combina-
ciones son las siguientes:
Viernes 1 de marzo: Novillos de La Cercada para Carlos Domín-
guez, Sergio Sánchez y Sergio Domínguez “El Mella”.
Sábado 2 de marzo: Toros de Puerto de San Lorenzo para José
María Manzanares, Alejandro Talavante y Andrés Roca Rey.
Domingo 3 de marzo: Matinal. Novillos de Talavante para Manuel
Román, Marco Pérez, Javier Zulueta y Tomás Bastos,. Estos dos
últimos harán su presentación con picadores.
Domingo 3 de marzo:Toros de Hnos. García Jiménez y Olga Jimé-
nez para Morante de la Puebla, Juan Ortega y Andrés Roca Rey.

Ya son 
oficiales
los carteles
para 
Olivenza



La Comisión organizadora del Carnaval de Ciudad Rodrigo ha dado
cuenta de los diferentes toreros y novilleros que estarán presentes
en la próxima edición de este ya tradicional evento que en 2024 se
celebrará del 10 al 13 de febrero y estará compuesto por dos festiva-
les taurinos, una novillada picada y otra sin caballos.
Las combinaciones son estas:
Sábado 10 de febrero: Festival taurino. Reses de Juan Manuel
Criado para Cayetano, Paco Ureña, Manuel Diosleguarde y el novi-
llero Tristán Barroso.
Domingo 11 de febrero: Novillada sin caballos. Erales de El Picón
para los finalistas del Bolsín Taurino.
Lunes 12 de febrero: Novillada picada. Utreros de José Enrique de
Valdefresno para Valentín Hoyos, Ismael Martín, Manuel Caballero y
El Mene, que debuta con caballos.
Martes 13 de febrero: Festival taurino. Ganado de Niño de la Capea
para Pedro Gutiérrez “El Capea”, Juan Ortega, Pablo Aguado y el
ganador del Bolsín Taurino.

Carnaval del Toro de
Ciudad Rodrigo

El Ayuntamiento de la po-
blación salmantina de La
Fuente de San Esteban,
en sesión plenaria cele-
brada en la tarde del pa-
sado martes 26 de
diciembre, aprobó, de ma-
nera unánime, la declara-
ción del municipio como
Villa Taurina. 
La propuesta, a partir de
ahora, será enviada tanto
al Ministerio de Cultura
como a la Consejería de
Cultura, Turismo y Depor-
tes de la Junta de Castilla
y León, para darle validez
y poder hacer uso de tal
distinción, siendo la pri-
mera localidad de la pro-
vincia de Salamanca en
alcanzar esta declaración.
En este municipio han
visto la luz cinco matado-
res de toros (Paco Palla-
rés, Juan José, Joselito
Muñoz. Emilio Colmenero
y Alejandro Marcos, en ac-
tivo), además de ser el
lugar de residencia desde
su infancia de una leyenda
como Julio Robles.

LLa Fuente de
San Esteban
es declarada
Villa Taurina

Los hermanos Matilla, responsa-
bles del coso de La Muralla, en el
municipio alcarreño de Brihuega,

han dado a conocer el cartel para
la tradicional Corrida de Prima-

vera, que este año se celebrará el
día 6 de abril. En la misma Mo-
rante de la Puebla, José María

Manzanares y Andrés Roca Reye
lidiarán un encierro de Hermanos

García Jiménez.

Corrida de Primavera 
de Brihuega



José María Manzanares ya ha
cerrado su cuadrilla de cara
a la temporadade 2024, en la
que contará con Diego Vicente,
Luis Cebadera y Juan José
Trujillo como banderilleros,
mientras que Óscar Bernal y
Francisco María, que lleva ya
ocho años con el torero alican-
tino, serán sus picadores.

Y para Borja
Jiménez
El matador de toros Borja Ji-
ménez también ha cerrado su
cuadrilla para la temporada
2024. A las ya anunciadas
incorporaciones de Tito y Al-
berto Sandoval, se suman las
de los lidiadores José Luis
Barrero y Vicente Varela, y
del tercero Javier Gómez-Pas-
cual. De mozo de espadas se-
guirá Mario Cortés, como
ayuda “Titi” y, como apode-
rado, Julián Guerra.

Cuadrilla para Manzanares

La plaza "Monumental" de la ciu-
dad mejicana de Reynosa reto-
mará la actividad taurina luego de
siete años, y lo hará con una novi-
llada de oportunidad para cuatro jó-
venes que están anunciados el el
domingo 7 de enero de 2024, con
motivo de las festividades dedica-
das a los Reyes Magos.
Jesús Torres "Jesusín", Enrique de
Ayala, Juan Manuel Ibarra y Kevin
Loyo lidiarán un encierro de Rafael
Mendoza.

Vuelven 
los toros a 
Reynosa



La Empresa Espectáculos Monterrey ha anunciado
las combinaciones de la próxima feria dela ciudad
mejicana de León, que tendrá lugar entre el 20 de
enero y el 24 de febrero y que está compuesta por
cinco corridas de toros y una de rejones.
Los carteles son los siguientes:
Sábado 20 de enero: Toros de Los Encinos para Oc-
tavio García "El Payo", Andrés Roca Rey y Arturo
Gilio.
Sábado 27 de enero: Toros de Rancho Seco para
Juan Pablo Sánchez, Arturo Saldívar y Ginés Marín.
Sábado 3 de febrero: Ganado de De la Mora para Jo-
selito Adame, Diego Silveti y Juan Ortega.
Sábado 10 de febrero: Toros de Tenexac para Uriel
Moreno "El Zapata", David Galván y Luis David.
Sábado 17 de febrero: Reses de Bernaldo de Quirós
para rejones para Pablo Hermoso de Mendoza, Gui-
llermo Hermoso de Mendoza y Fauro Aloi.
Sábado 24 de febrero:  Toros de Pozo Hondo para
Alejandro Talavante, Leo Valadez y Diego San
Román. 

El Ayuntamiento de Villaseca de la Sagra ha convo-
cado el “X Certamen Alfarero de Plata” para noville-
ros sin picadores, siguiendo con su labor de difusión
y fomento de la fiesta de los toros, así como la pro-
moción de nuevos valores, que viene a complemen-
tar el trabajo y los buenos resultados del ya
consolidado a nivel nacional Certamen de Novilladas
“Alfarero de Oro”, que se celebra en el mes de sep-
tiembre con novilleros con caballos.
Esta nueva edición constará de tres novilladas clasifi-
catorias de seis novilleros cada una, una novillada
semifinal con los seis mejores novilleros clasificados
y una novillada final del “X Certamen Alfarero de
Plata” con los tres mejores novilleros, de la que sal-
drá el triunfador.
Estos festejos se celebrarán, en la plaza de toros “La
Sagra” de la localidad toledana, durante los meses
de abril y mayo, y en los mismos habrá erales de las
ganaderías de Cortijoliva, Antonio Sánchez, Mª Cris-
tina Huertas, Blanca y Belén Ortega, Sagrario Mo-
reno, Carlos Serrano y La Olivilla, esta última para la
semifinal, y de Piedraescrita para la final.

X edición del 
Alfarero de Plata

El certamen está abierto
para todos los alumnos de 

escuelas taurinas y aspirantes a toreros a
título individual que se encuentren 

inscritos en el Registro de Profesionales 
Taurinos correspondiente, sin tener en cuenta

sexo ni nacionalidad y el plazo de 
inscripción finaliza el martes día 

30 de enero de 2024.



hhttps://youtu.be/EmkgW9yXZTI?si=yL10A8mpne9FuXyc



- FESTEJOS -

Uriangato (Méjico), 
25 de diciembre.                             
Plaza “San Miguel”.
Corrida de Navidad. 
Media entrada.

Toros de Santa Fe del Campo,
de buena presencia y juego va-
riado.

Diego Ventura, oreja y dos ore-
jas.
Israel Téllez, ovación en su lote.
Isaac Fonseca, ovación y dos
orejas.

Espita (Méjico), 
25 de diciembre.                               
Corrida de rejones de Navidad.
Lleno de “Agotado el boletaje”.

Tres toros de Zacatepec y uno
de La Estancia, tercero.

Andy Cartagena, ovación y
oreja.
Fauro Aloi, oreja y silencio.

Apizaco (Méjico), 25 de diciembre.                                               
Plaza Rodolfo Rodríguez “El Pana”.
Corrida de Navidad. Lleno de “Agotado el boletaje.

Toros de Montecristo, de buena presencia y juego variado.

Pablo Hermoso de Mendoza, dos orejas y ovación.
Uriel Moreno “El Zapata”, oreja y dos orejas.
Sergio Flores, ovación en su lote.

Puruándiro (Méjico), 
25 de diciembre.                            
Plaza “La Salud”.
Corrida de Navidad. 
Tres cuartos de en-
trada.

Toros de La Antigua,de
buen juego en términos
generales.

José Mauricio, ovación
tras aviso y ovación.
Diego Silveti, oreja y
dos orejas.
Jorge Sotelo, oreja y
oreja.

Jalpa (Méjico), 25 de diciembre.             
Toros de Marrón, para rejones, y San
Marcos.

Guillermo Hermoso de Mendoza,
oreja y oreja.
Arturo Saldívar, ovación y oreja.
Michelito Lagravere, ovación en su
lote.

Ciudad Lerdo (Méjico), 25 de diciembre. 
Toros de Xajay.

Alfredo Ríos “El Conde”, dos orejas y
ovación.
Antonio Ferrera, dos orejas y dos ore-
jas y rabo.



CCali (Colombia), 26 de diciembre.                
Primer festejo de la Feria de Cali.

Novillos de Juan Bernardo Caicedo, des-
iguales de presentación y de buen juego
en conjunto.

Anderson Sánchez, silencio tras aviso y
silencio tras dos avisos.
Luis Miguel Ramírez, que sustituyó a Fe-
lipe Miguel Negret, oreja y oreja.
Cristiano Torres, dos orejas y oreja.

Cali (Colombia), 27 de diciembre.                    
Segundo festejo de Feria.
Un tercio de plaza.

Seis toros de Salento, modestos de pre-
sencia y sosos.

Joselito Adame, silencio y algunos pitos.
Román, ovación y silencio tras aviso.
Juan de Castilla, palmas tras aviso y si-
lencio.

Cali (Colombia), 28 de diciembre.                      
Tercer festejo de la Feria.
Dos tercios de entrada.

Toros de Vistahermosa, el quinto indul-
tado.

Luis Bolívar, silencio tras aviso y oreja.
Alejandro Talavante, oreja e indulto.
Emilio de Justo, dos orejas y silencio tras
aviso.

Cali (Colombia), 29 de diciembre.                      
Cuarto festejo de la Feria.
Menos de media entrada.

Toros de Mondoñedo, el tercero premiado
con vuelta al ruedo.

Antonio Ferrera, ovación y vuelta.
Manuel Escribano, ovación en su lote.
Luis Miguel Castrillón, vuelta al ruedo y
silencio.



www.exclusivasdeimprenta.com

Mexticacán (Méjico), 
25 de diciembre.                                  
Novillos de El Saucillo. 

Adrián Brand, oreja. 
José Ignacio, ovación. 
Alessandro de Lorena, ovación. 
Currito de Ojuelos, vuelta.
Adrián Brand sufrió una fractura en
el antebrazo izquierdo al intentar un
quite con el capote. Aún así, conti-
núo con la lidia hasta acabar con su
novillo.

Fábrica María (Méjico), 
26 de diciembre.                                
Plaza “Silverio Pérez”.
Corrida de feria. Casi lleno.

Toros de La Antigua, bien presenta-
dos pero de poco juego en general.

Ernesto Javier “Calita”, ovación y
palmas tras aviso.
Juan Pedro Llaguno, ovación y
vuelta.
Isaac Fonseca, ovación tras aviso y
silencio.

San Juan Tianguistongo
(Méjico), 27 de diciembre.                  
Corrida de feria. 
Lleno de "Agotado el boletaje".
Toros de Puerto del Cielo, el pri-
mero para rejones, de buena pre-
sencia y buen juego en términos
generales. 

Leonardo Zatarain, vuelta.
Luis Gallardo, oreja.
Manolo Castañeda, dos orejas y
rabo.
Sebastián Palomo, ovación.

Tlaltenango (Méjico), 28 de diciembre.                                          
Plaza de toros “Julián Llaguno”. 
Lleno de "No hay billetes". 

Toros de Campo Real, para rejones, y Arroyo Zarco.

Pablo Hermoso de Mendoza, oreja y ovación.
Arturo Saldívar, palmas y dos orejas.
Arturo Gilio, palmas y palmas.

La plaza de tientas de la Venta del Batán acogió, el día 30
de diciembre, el II Certamen de Invierno de Escuelas Tauri-
nas de la Comunidad de Madrid, del que se proclamó gana-
dor Rafael de la Cueva, alumno de la Escuela de
Tauromaquia José Cubero “Yiyo” de la Madrid.
También actuaron Alejandro Velasco, de la Escuela Taurina
de Navas del Rey; Marta Martín, de la Escuela Taurina de
Valdemorillo; Sergio Rollón, de la Escuela Taurina Funda-
ción El Juli; Rodrigo Cobo, de la Escuela Taurina “Miguel
Cancela” de Colmenar Viejo; y Joaquín Manzur, de la Es-
cuela Taurina de Anchuelo.

PROMOCIÓN                                                                   

Yahualica (Méjico), 30 de diciembre.                                                      
Toros de Carranco, primero y cuarto para rejones, de pre-
sencia y juego desigual.

Pablo Hermoso de Mendoza, oreja y oreja.
Diego Sánchez, silencio y ovación.
Román Martínez, oreja y ovación.



Ricardo Díaz-Manresa

Se fue el 23, que tuvo de todo, y vino el 24. Deseo  que sea
muy positivo y feliz . Feliz y positivo será para JUAN OR-
TEGA, si lo aprovecha, torero de moda, en todos los carteles,
en todos los ya anunciados, desde el CARNAVAL de CIU-
DAD RODRIGO hasta OLIVENZA y FALLAS. ¿Torear
más por no casarse?

Y que hay buena gente se demuestra en PAMPLONA donde
van a colocar, ya han empezado,  adoquines conmemorativos y
recordatorios a los 16 muertos en los encierros mientras la ciu-
dad se divide cada vez más entre las dos ESPAÑAS enfrenta-
das, la de UPN y la de PSOE BILDU. De momento, en
manifestaciones en la calle. ASIRON, pon, pon, repite como
alcalde y, como no son tontos, utilizará los sanfermines como
en su primera etapa. 

Con sabor etarra pero sin cambios. 

Y los otros políticos, hombres de “buena voluntad”, que repi-
ten estos días los ángeles ante el PORTAL de BELÉN, admi-
tiendo que hay de mala…, se descuelgan como ÓSCAR
PUENTE, a quien SÁNCHEZ regaló un ministerio por hacer
de payaso en  la investidura fallida de FEIJÓO. Ser ministro es
ahora más fácil que ser barrendero...pero cobran mucho más...
Listos… Pues bien, el polémico ÓSCAR, que viene repar-
tiendo cizaña, negó la subvención a partir del 2016 para los
toros de SAN PEDRO REGALADO. 

Y ahora PP y VOX subvencionan, con mucho más, 242.000
euros, en el mismo VALLADOLID coloquios y congresos para

ONETORO.UNIQUE 
insiste e insiste ante los 

que se dieron de baja antes
o después de su 

retransmitida feria de CALI,
para que sigan.

Ortega, de moda por no casarse y
sanfermines con sabor etarra

La Danza

de los

Taurinos



Ricardo Díaz-Manresa

Ayuntamientos de 
actualidad sí como el muy

positivo y de buena 
voluntad de SAN 

SEBASTIÁN DE LOS REYES
anunciado que habrá 

encierros, por primera vez
en su historia, los días del
Patrón, 20 y 21 de enero.

Invierno de olé.

La Danza

de los

Taurinos

hacer afición.  VOX es inexplicable: de hacer cosas muy positi-
vas en Ayuntamientos y Comunidades a decir que SÁNCHEZ
acabará colgado de los pies (ABASCAL dixit)  a la incidencia
de ORTEGA SMITH en el Ayuntamiento de MADRID, con
el alcalde MARTÍNEZ ALMEYDA apretándole  el cuello. No
metan más la pata ni  den oportunidad a tantos antipolíticos y
desinformadores  a insultar, agredir, exagerar y mentir.

Bien por el compañero JOSÉ RIBAGORDA, que en su Pre-
gón de OLIVENZA defiende una vez más  la fiesta de los
toros, como tantas veces en su Telediario, y siempre, lo que
dice le ha costado muchos ataques. Y, como buen hijo, home-
najea a su padre, recientemente fallecido, que quiso ser torero. 

Y hay que comentar la retirada de PEDRO PIQUERAS, en
el año de EL JULI, otro periodista televisivo aficionado,
mucho de callejón cuando alcanzó la popularidad pero sin
querer intervenir en nada taurino para que no le pasara lo que
a RIBAGORDA. Inició un meteórico y sorprendente estre-
llato con PILAR MIRÓ, pasando en RNE de redactor de In-
ternacional, a mis órdenes, a presentador en TVE del gran
telediario de las 21. Y ha tenido la enorme habilidad y mérito
de estar en primer plano, nunca mejor dicho, durante muchí-
simo tiempo. A disfrutar.

Y otro compañero, que siempre da la cara y con brillantez,
JUAN MIGUEL NÚÑEZ, también de actualidad por su artí-
culo “El daño de los recortes al toreo real”  con una buena po-
lémica en el informático ATENEO CULTURAL, de PILAR
GUARDIOLA, y dos MIGUELES, CID y MONCHOLI,
sobre todo, argumentando. Leed artículo y polémica.

Y lo de NAUTALIA y EL SORO era una inocentada, pero
muy fácil de tragar. Enhorabuena PACO DELGADO. Lo cre-
yeron todos.



En
re
da
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Román:

“Hay muchos 
numeros en
mi día a día,
pero llevo

una época en
la que mi

mente sólo
ve uno: el

seis”.
-Twitter-

·· Christian Parejo ----------------
“Torear y triunfar en 2024 son mis objetivos para alcanzar
mi sueño de ser figura”.
-Cultoro-

· Pilar Prado ------------- ---
“El aprovechamiento de los recursos de la finca es funda-
mental y sobre todo en épocas más secas como la que es-
tamos viviendo.Nosotros apostamos por sectorizar el
terreno en cerrados, que guardamos para que la hierba
crezca. Cuando otros sectores se van agotando rotamos los
animales para que nunca apuren al máximo la hierba.
Agotarla puede generar que en esa estación no vuelva a
surgir.”.
(Ganadera de Torrealta).
-Twitter-

www.avancetaurino.es

· Roberto Domínguez ----------
“La actuación que tuvo Andrés (Roca Rey) en Madrid, con-
testando a los intransigentes, con esa despiadada forma de
despreciar el peligro e imponerse y hacer ver a las personas
cabales que había en la plaza, que tenían que callar todas
esas voces, pocas, pero discrepantes e incongruentes, y
además intransigentes, pero la talla que dio esa tarde de
Madrid fue total. Y la plaza reaccionó a su favor. Lamenta-
blemente lo pinchó, pero su actuación fue extraordinaria”.
-El Español-



www.frufor.com



El futuro está en la Escuela
Enrique Amat

Un nuevo matador de toros
Todo parece indicar que el to-
rero de Algemesi Nek Romero
se va a convertir en el matador
de toros número 34 que sale de
las aulas de la escuela de tau-
romaquia de Valencia.

Sería el 9 de octubre en la
plaza de toros de Valencia, de
manos de otro espada surgido
las aulas de la escuela como
Enrique.

El último alumno en adquirir la
borla de doctor en tauromaquia
fue Jesus Chover, quien tomó la
alternativa en la plaza de toros
de Valencia el 15 de marzo de
2019, de manos de El Juli con
Roca Rey de testigo, con la ce-
sión del toro Tallista de Victo-
riano del Río. 

El primer alumno de la escuela
en ser investido espada de al-
ternativa fue Juan Carlos  Vera.
En esta ocasión, el evento tuvo
lugar el 15 de marzo de 1987.
El padrino fue Vicente Ruiz, el
Soro y el testigo Joselito en la
lidia de un encierro de Los Gua-
teles.



IIBIZA - FORMENTERA - VALENCIA
www.f rufor.com

Primus
inter pares
Juncal es, hasta la fecha, la serie televisiva que mejor ha sabido
reflejar el mundo de los toros.

Juncal es una novela
de Jaime de Armiñán,
publicada por la edi-
torial Espasa Calpe
en su colección La
tauromaquia y que
constituyó un gran
éxito cuando fue emi-
tida como serie televi-
siva. Francisco Rabal
encarnó al personaje
principal, y junto a él
intervino una notable
pléyade de actores:
Fernando Fernán Gómez, Rafael Álvarez El Brujo, el
torero Luis Miguel Calvo, Carmen de la Maza, Lola
Flores y Manuel Zarzo.

El autor de la novela nació en Madrid el 9 de marzo
de 1927. Hijo y nieto de periodistas y actores, su
abuelo fue Federico Oliver, autor de Los semidioses.
Vivió desde niño el ambiente taurino, ya que su

abuelo y su padre fueron grandes aficionados
y le acostumbraron desde pequeño a asistir a
las corridas y a tratar con personas relaciona-
das con el mundo de los toros. Sobre todo tuvo
amistad con los Bienvenida y, muy especial-
mente, con Antonio.

Novelista, dramaturgo, director y guionista ci-
nematográfico, dirigió una serie sobre Juncal
en la que Televisión Española invirtió más de
cuatrocientos millones de pesetas, que cose-
chó un gran éxito de público. 

La historia narra la vida de un personaje de fic-
ción llamado José Álvarez, quien se apoda Juncal.
Se trata de un ex torero quien abandonó los ruedos
tras sufrir una cogida. Después de muchos desen-
gaños y una vida azarosa y bohemia, acaba por con-
vertirse en un fracasado, un pícaro que se
desenvuelve con especial soltura en el mundo en el
que ha sobrevivido durante décadas. Tierno y fullero
a la vez, vive con dignidad una vida indigna de lo
que llegó a ser en su momento.

Cultura
Taurina

Enrique Amat



Nueva ubicación en: Plaza de Toros de Las Ventas, Acceso 1, 
frente al parking y junto a la Puerta de Cuadrillas. 
Horario: 10:30 a 14.00 y de 15:00 a 18:00. Sábados: 10:30 a 14.

679 793 792

, editado por El Paseíllo
Para que nada

se nos escape
Vidal Pérez Herrero presentó una nueva edición 
de su Agenda Taurina, la número 30.

En un acto celebrado en el
Centro Cultural Casa del
Reloj, en Madrid, se pre-
sentó la Agenda Taurina
2024 que edita la Editorial
Temple que dirige Vidal
Pérez Herrero.

Esta es la edición número
30 de esta agenda, dedi-
cada en este número es-
pecialmente a las plazas
de toros históricas de Cas-
tilla y León y a todos los
prologuistas, periodistas,
pintores, escultores, fotó-
grafos y colaboradores
que han participado en las
pasadas treinta agendas…
que son muchos y muy
prestigiosos nombres.

Para esta presentación,
Vidal eligió un elenco de lujo para acompa-
ñarle en la mesa: María Dolores Navarro Ruiz,
Concejala Presidenta del Distrito de Argan-

zuela (Madrid); José
María Álvarez del
Manzano, el exal-
calde de la ciudad y
Gonzalo Santonja
Gómez, actual Con-
sejero de Cultura,
Turismo y Deporte
de la Junta de Casti-
lla y León.

Como ya es habitual,
Vidal Herrero ase-
guró en esta presen-
tación que esá será
laúltima edición de
su ya famosa
Agenda. Afirmación
que viene haciendo
desde prácticamente
elpriemraño que la-
puso en circuación y
que, a la vista está,

ha ido posponiendo hasta ahora. 
También el año que viene, si Dios quiere,
habrá Agenda Taurina.

CULTURA TAURINA

LIBROS

NOVEDADES



Paco Delgado

Tal día 
como Hoy

2 de Enero 
de 2009

Adiós 
a la risa

Hijo de un banderillero madrileño
que actuó, entre otros, con Vicente
Barrera Cambra, Ángel Villaverde,
mucho más conocido con el nombre
de su personaje, Don Canuto, tam-
bién quiso ser torero pero terminó
triunfado en otro arte no menos difícil,
complicado y gratificante: hacer reir.
Formó parte durante muchos años de
la banda cómico-taurino-musical “El
Empastre”, uno de los espectáculos que
más fama y repercusión han tenido en el
mundo de los toros, actuando posterior-
mente en otros espectáculos, como “Toros y
claveles” y, sobre todo, “Galas del Arte”, en
los que dio vida a personajes clásicos como
Charlot o Cantinflas.
Poseedor de una personalidad tan extraordinaria
como alejada de tópicos y arquetipos, era hermano del
también torero cómico Ricardo Villaverde “El Gran Quiqui” y
padre de los igualmente cómicos Tomás y Víctor Manuel Villaverde, 
así como del banderillero retirado José Luis Villaverde y, por supuesto, 
de nuestro compañero, Paco. 
El 2 de enero de 2009, cuando contaba sólo 78 años de una vida expirimida a tope,
falleció en la ciudad valenciana donde residía, Catarroja. Se acabó la risa.

Paco Delgado





Tauromaquia Popular

Éxito de público de
la exposición 
"Tradición y 
Solidaridad" 
en Tordesillas

La exposición fotográfica "Tradición y Solidari-
dad", organizada por  Arribes Taurinas en Las
Casas del Tratado de Tordesillas (Valladolid) ha
supuesto un tremendo éxito. Más de un cente-
nar de vecinos y turistas han podido disfrutar de
las más de veinte imágenes expuestas. Esta
exposición nace de una iniciativa solidaria y be-
néfica, como es la organización del I Concurso
Benéfico de Fotografía Taurina. 

Arribes Taurinas organizó dicho concurso con
dos objetivos claros: colaborar con la investiga-
ción del cáncer infantil (con la venta de un ca-
lendario benéfico con las imágenes ganadoras,
cuyos beneficios se destinarán a la Fundación
Oncohematología Infantil), y fomentar los valo-
res que se encuentran presentes en el festejo
popular, como esencia de la cultura y de las tra-
diciones de los pueblos de España. 

Asimismo, se ha querido dar visibilidad a los
trabajos presentados y realizados por los fotó-
grafos participantes, a través de la organización
de exposiciones en distintos municipios del pa-
norama nacional con una contrastada y estre-
cha vinculación con el festejo popular y la
tauromaquia y ha contado con imágenes de
festejos populares de municipios de gran impor-
tancia para el mundo de la tauromaquia como
son Cuéllar, San Sebastián de los Reyes, Me-
dina del Campo, Coria, Arganda del Rey o Cas-
tellón, entre otros muchos. Los trabajos
expuestos han sido realizados por dieciocho fo-
tógrafos procedentes de distintos puntos, y que
formaron parte de la celebración del antecitado
concurso benéfico de fotografía.
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Tauromaquia Popular

Una leyenda
de las calles
pone fin a
su historia

El popular ganadero valenciano Vicente Machancoses ha anun-
ciado que cesará en su actividad ganadera debido a la enferme-
dad que padece y le hace imposible seguir manteniendo su
explotación.
A través de redes sociales ha emitido un comunicado en el que da
cuenta de su decisión: “Hoy día 26 de diciembre de 2023 me toca
de nuevo escribir las palabras más duras de mi vida desde aquel
7 de febrero de 2005. Como ya se sabe que es un secreto a voces
hoy acabo mi andadura como ganadero, la ganadería Vicente Ma-
chancoses cierra sus puertas con la venta de la ganadería.
Quiero dar las gracias a todos los ayuntamientos, peñas taurinas,
comisiones, aficionados, ganaderos y amigos el apoyo que siem-
pre habéis mostrado hacia mi persona… Hoy entre lágrimas,
pesar y un sinfín de emociones que recorren toda mi cabeza me
despido de todos vosotros”.

La enfermedad de 
Vicente Machancoses hace

que no pueda seguir 
explotando su ganadería y

la pone a la venta.
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TIRANDO DE PICO

Francisco Picó

Una de las mayores satisfacciones que Manolo Vázquez
confiesa haber recibido como torero, es la calificación que el
genial Juan Belmonte realizó sobre una de sus faenas.
“En mi presentación en Madrid el día 4 de junio de 1950 –
decía Manolo Vazquez –, se encontraba  Belmonte con va-
rios amigos intelectuales y artistas, José María de Cossío,
Pérez de Ayala y otros más.
En el segundo de mi lote, difícil, le demandaron sus amigos:
¿Veremos algo? Belmonte que vio que el novillo no era apto
para el lucimiento, dijo: ¡Aquí no hay nada que hacer!
Le formé un lío. Al terminar, le miraban sus amigos, sin atre-
verse a preguntar. Él se dio cuenta y sin más, exclamó:
Pues, si que había que hacer”.

Sí que había que hacer

TAUROMAQUIA EN GREEN
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Paco Villaverde

Capea, Medalla de Oro de
Salamanca

Salamanca, ciudad donde
nació Capea; tan empeñada
en su Universidad, en el tu-
rismo, en si misma, se olvidó
de uno de sus hijos: que llevó
su nombre por todo el mundo
con su grandioso toreo y sin
apenas levantar la voz. Tarde,
muy tarde, llega este reconoci-
miento tan merecido para uno
de los grandes toreros de la
historia. 
¿Más vale tarde que nunca? 
Pues eso… 
Capea, grande.



No sólo Hemingway u Orson
Welles dieron fama 
internacional a Pamplona y sus
sanfermines: también Charlton
Heston paseó palmito por las
fiestas pamplonicas y, cómo no,
acudió a los toros. Fue en la
feria de 1962, aprovechando
que estaba en España rodando
El Cid, y el 13 de julio acudió a
la plaza para presenciar la 
corrida del día. 
Antonio Ordóñez, Paco Camino
y Santiago Martín “El Viti” 
conformaban el cartel y el actor
estadounidense bajó al patio de
caballos a saludar a los
diestros. Uno de ellos, Camino,
le brindó luego un toro al que le
cortaría las orejas. Heston pidió
la cabeza del toro para 
disecarla y llevarla a su casa,
pero el torero de Camas le 
disuadió diciéndole que aquel
toro era lo más feo que se
había enganchado 
a su capa.

Fotos con solera
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EEl Cuernómetro
de Enrique Amat

2024 COGE IMPULSO

– PALMAS
La proliferación de carteles que ya están cerrados para
2024. Fallas, Valdemorillo, Olivenza, Castellón y 
muchos festejos sueltos. Buena señal.

– PALMAS
El impulso de Manolo Carrillo para reabrir la plaza de
toros de Viillena.

– PALMAS
Miguel Giménez acabó con una doble actuación en la
plaza peruana de La Encañada su campaña 2023.
Saldó su doble compromiso cortando un total de tres
orejas.

– PALMAS
El alcalde de Salamanca, Carlos García Carbayo, en-
tregó la Medalla de Oro de Salamanca a El Niño de la
Capea.

– PALMAS
El Ayuntamiento de Valladolid ha anunciado que 
destinará una partida de 242.000 euros para convertir
Valladolid en Ciudad Taurina.

- PITOS
El fallecimiento del periodista y escritor sevillano  
Antonio Burgos.





Cabal entre los cabales
EEn este religioso, bonito, sentimental, familiar y añorante tiempo 

de la Navidad, parece oportuno acordarse de los  que mantienen el toreo. 
Personas de buena voluntad, como dijeron los ángeles, que atienden 

a su gran afición y vocación por los toros.

on los que piensan más en el aficionado que en sus intereses particulares
(pocos) y los podemos resumir en las 4 T: toro, torero, taurinos y taurineo.

Ganaderos, espadas, profesionales empresarios y apoderados y aficionados de ver-
dad. Los llamados antes del “grupo especial” para determinar la categoría de los
toreros en activo. Los cabales. Cabal, en su significado de excelente y de bueno y
positivo se mire por donde se mire.

Todos tenemos claro los cabales entre ganaderos, toreros y profesionales del sistema
que organizan ferias y festejos o dirigen como apoderados a toreros. Pero el cuarto
grupo es más desconocido : los cabales dentro de la masa de la afición, los que se
preocupan y ponen al servicio del toreo, para mantener y fomentar el fuego sa-
grado, su tiempo y sus desvelos en peñas, asociaciones, grupos taurinos, organiza-
dores de Semanas Taurinas y de actos culturales, muy importantes para que todo
siga pimpante. Y además se acuerdan de los toreros y los premian con galardones
por su buen hacer en el ruedo y a otros que, de paisano, lejos del traje de luces fo-
mentan y defienden al espectáculo y sus actores.

Un cabal fue JUAN SÁEZ DE RETANA, precisamente presidente de la peña
LOS CABALES desde 2006 hasta su reciente fallecimiento, tan sentido. Hombres
de los que hacen falta para que el torea sea importante, dentro y fuera  de los rue-
dos. Nada menos que 17 años, sin cansarse, de presidente y hasta este año ofre-
ciendo homenajes a gente del toro y su entorno como al doctor Padrós, en julio
pasado de este año que termina. Y sin cansarse 150 homenajes y reconocimientos,
con una media aproximada de 10 por temporada. Nada menos.

Y después asistir a los toros, con ilusión y esperanza, acompañado siempre de su
hija Carmen, la más aficionada de sus 4 hijos. Y siempre con una sonrisa, una pa-
labra amable, una frase simpática y oportuna. Muchas veces en la explanada de
la plaza de toros de Las Ventas y otras, menos, coincidiendo por las calles de nues-
tro barrio del Centro y Chamberí. Gran ser humano.

SÁEZ DE RETANA estuvo entre los cabales como ejemplo de cabal, como otros
grupos que, sobre todo en invierno, mantienen el interés por el toreo y su mundo
como la Asociación El Toro de Madrid y el Círculo de Amigos de la dinastía BIEN-
VENIDA, entre otros. También los hay que taurinean. De todo vemos.

Vaya mi reconocimiento para los cabales que merecen admiración y cariño como
JUAN SÁEZ DE RETANA.

S
Tendidos entendidos

Ricardo 
Díaz-Manresa

59

Cuando escribo taurineo 
o taurinos me refiero
a la crema donde 
siempre estuvo 
JUAN SÁEZ DE RETANA. 
No a los que se aprovechan
o quieren simplemente 
pasárselo bien.
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Rafael Mateo Romero

Avance Taurino no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones de sus colaboradores

Hay que dar agilidad a los festejos
-Tato Valente-

Un Toque de Clase

Estamos ante un enigma  que ya he planteado en alguno
de mis artículos. Cuando se suprimen los antiguos tan-
teos previos por los peones, cuando los puyazos muy
raras ocasiones superan las dos entradas al caballo,
cuando se menosprecia el tercio de banderillas, incluso
por algunas presidencias, ¿c cómo es posible que la co-
rrida supere las dos horas de duración? 

Es evidente que cada vez más faenas reciben el corres-
pondiente aviso o avisos desde el palco presidencial, cir-
cunstancia que hoy se estima, incluso por algunos
comentaristas taurinos, como un simple aviso para que
el espectáculo no se prolongue excesivamente, cuando
en otros tiempos aquel sonido suponía, más bien, la pre-
sencia de una actuación demasiado larga y tediosa.

¿se abusa por los diestros el dedicar excesivo tiempo al
desarrollo de sus faenas?

Así que eso no puede ser. Hay que hacer algo para re-
ducir la duración de las corridas. Sé, y creo haberlo
dicho ya anteriormente, dónde está la solución. Y sé que
es difícil aplicar la misma. Ya veremos. En este punto no
he de ceder por el momento. Hacerlo estimo que sería
un importante error para el futuro de nuestra fiesta.   

Y seguiremos otro día si la salud y el señor director de
esta revista nos lo permiten. 

Una temporada taurina da tiempo para reflexionar
sobre muchas cosas.
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